

で申しますと地方検察廳の検事正と協議してきめるものは、それぐこの勅令五百二十八号の定めるところによりまして、あるいは司法警察官、あるいは司法警察吏の職務を行うということになつておりますて、この中に十四ほどあげておりますが、この中におきましても、たとえば帝室林野局關係の者のよう、すでに事實上なくなつてしまつたものもありますし、また經濟監視官のように、これまたなくなつたものもありまして、現在動いているものといたしましては、第三條の第三号にあります「監獄又ハ分監ノ長タル者及看守タル者ヲ除クノ外監獄職員タル二級又ハ三級ノ法務廳事務官」第四号の「營林局署勤務ノ農林事務官及農林技官」とか、第五号の「鐵道關係の職員、あるいは司法關係の取締りに從事する都道府縣の吏員、大体そういうものがおもなものであります。こういうものにつきましては次の第四條の規定によりまして、その職務の範囲が規定されているわけであります。たとえば先ほど申しました監獄職員たる二級または三級の法務廳事務官、これにつきましては、監獄または分監における犯罪といふように、また營林局署勤務の農林事務官農林技官などにつきましては「國有林野、部分林、公有林野官行造林、其ノ林野ノ產物又ハ其ノ林野若ハ國營鐵區ニ於ケル狩獵ニ關スル罪」それから現行犯罪、そういうようにそれぐ一定の職務の範囲が限られているわけであります。この勅令第五條には、警察官吏の駐在しない島嶼であつて、町村制を施行せざる地における犯罪について申しますと、停車場または列車における現行犯罪、そういうようにそれぐ一定の職務の範囲が限られているわけであります。

ても、特別司法警察官吏にする規定がありますが、これは地方自治法の改正の結果、事实上死文になつております。

<p>○佐藤委員長代理 暫時休憩いたしました。</p> <p>○佐藤委員長代理 暫時休憩いたしました。</p>	<p>午前十一時十九分開議</p> <p>午前十一時三分休憩</p>
<p>○森(三)委員長代理 休憩前に引続き会議を開きます。</p> <p>裁判所法の一部を改正する等の法律案を議題として審査を進めます。森委員長。</p> <p>○森(三)委員 この裁判所法の改正法律につきまして、先般も私が御質問申し上げたのであります。満洲國にござりましたところの審判官並びに検察官の地位の問題に関しまして、改正案は三年を経過しなければその資格を得られないとなつておるのであります。この前もある申し上げましたように、それらの人々は引揚げましてから、内地において就職するまでの間におきましても、相当の期間を経過しているのであります。内地において最初からその地位にあつて修習しておつたならば、当然一年で済むものが、外地においては、たためにそういう不利益を受けておるということは、われく司法の職にとりまして同じ試験の苦しみを経過しながらなければならぬといふことをやらないから強硬に主張をしているべきをもつてゐる所以あります。また昨</p>	<p>りますが、これも割合簡単にきまると思ひますから、おそらく大期國会には早い機会に上程できるのではないかとかねてお思つております。</p>

でありまして、内地におつたものと外
地におつたものとがそつた不均衡な
立場にあるということは、どうしてみ
私はこれを承服することができないの
でありますて、当局としてもこれを改
正するために多少の手数はかかるでし
りましようが、しかしその手数のかか
ることはいどわれないで、できる限り
正したたかい待遇をしてやるようによ
りはからつていただきたいのであります
す。

なおこの裁判所構成法、明治二十三
年二月十日法律第六号によるところの
第六十五条の第二項に、朝鮮總督府判
事並びに朝鮮總督府の檢事たるものとの
資格についても規定がありまして、そ
れは第一項の三年余云々といふ條項と
あるというように、そういう前提に
立つて考えたくはないのであります、しか
私は朝鮮がそうであるから満州もそ
れは二年とということにしてやつた方がよ
いのだと考えますから、前の方にそ
ういう法律があるからといって、必ずし
もあとの方で同じようにする必要はない
い、かのように考えるのであります。ま
とつ當局においても、ぜひともこのそ
正法の三年はこの際二年に処置せら
んことを期待してやまないのであります。
ひとつその点についてお伺いしま
す。

定を考え出した基礎になつてゐる思想でございます。朝鮮総督府の判事につきましては、実は司法修習の期間をこの三年のはかにさらに考えなければなりませんので、実際申しますと、司法試験に合格したのち四年半経過しませんと、裁判所構成法による判事までは検事たる資格を得ることができないわけであります。この本法の改正におきましては、これを三年に括して短縮したわけでございまして、その点から申しますと、朝鮮総督府の判事または検事よりも多少優遇されているという関係に相なるわけでございます。審委員は、こういう外地において司法修習をし、外地において裁判官あるいは検察官たる地位にあつた者は、内地における修習と同一に取扱つて、なるべく早くそういう者が判事もしくは検事たる資格を獲得しやすいように処置するのが、政府として温情ある取扱いではないか、そういうふうにひとつ考え方を變えていただきたいという御提案でございますが、弁護士及び弁護士試補の資格の特例に関する法律、これは昭和二十一年法律第十一号でございますが、その第一條の二項によりますと「弁護士法第三條の試験に合格した者で前項の審査委員会の銘衡を経た者で前項の審査委員会の銘衡を経た者についても、また同項と同様に合格する」とあります。司法院試験に合格するといふのは、司法院試験を定める審査委員会の選考を経ますと、司法科試験に合格した者で、満洲國の審判官もしくは検察官の職にあつた者は、弁護士法第十三條第二項に規定する審査委員会の選考を経ますと、司法科試験に合格した者で、満洲國の審判官もしくは検察官の職にあつた者は、弁護士法に定める弁護士たる資格を

するわけでございます。この規定が則の第三項におきまして「第一條各項の規定により弁護士たる資格を有する者は、その資格を得たときに、同修習生の修習を終えたものとみなす」という非常に破格の附則を設けてしまして、弁護士法に定める審査委員会において実は司法修習生の修習を経て、もしもその選考によって合格と判定されますならば、そきにおいて実は司法修習生の修習えたものとみなされるわけでござりますが、ただちに検事もしくは判事に任命される資格を得るわけでございます。どうぞこの手続をお進めることによつて、満洲國から帰られました司法官は一日も早く判事補として、内地において司法のために御検事あるいは弁護士におなりになって、あらんことを切にお願いいたす次ございます。

の資格の關係に關する法律、元老院の規則等を學び、司法修習生としての修習を終えたものと見なされるわけでござりますが、満州において修習中の試補であつて、結局審判官、檢察官にならなかつたといふことは、その内地における修習と同様にみなすにいたります。従いまして新らしく司法修習生として弁護士、あるいはそのままの形において内地における修習と同様にみなすにいたります。従いまして新らしく司法修習生として修習をお始めになつて、弁護士の種類あるいは司法官になるという資格の種類を得るために準備をなさなければならぬのである。そこで、何がそこに方法がない、かように相なるわけでございきります。

○岡崎政府委員 外地における修習中の司法官試補と内地の司法官試補との間で、三箇月で終えるべきはずのものであります。それが終えながらたゞすれば、ここに来てまた二年新しくやり直しをするのですか、何かそこに方法がないものですか。

○中村(俊)委員 ただいま森委員からお話をうけました。現在においてもまだ法の形をとつておらない次第でござります。現在ではそこまで考える必要はないであらう、また現在においてもまだ問題にはなりましたが、いまだまで問題にはなりましたが、いまだ

特例の法律案の一年延期の問題について、彼此対照いたしますと、こういう特例というものは一時も早く廃止してもらわなければ困るのだ。いわゆる検察官の素質の問題——今日の朝日新聞にも出ております通り、検察廳内部の肅正という問題が今大きく社会に浮び上つておりますが、そういたしますと、今の政府の見解は、こういう副檢事などの任命の資格についてはなるべく應急の措置を講ずるようになつた。そしてただ第二條の二の滿洲國の關係の人々に対してはどうしても三年でなければならない。いわんや刑事訴訟法の新しい施行によつて、檢察官は申すに及ばず、裁判官も多くこれを必要とすることが目前に迫つてゐるときに、私はその考え方が終始一貫していないよう思ひます。これに対する御見解を承りたいと思ひます。

事たる非常に重要な資格を得られるわけでございますから、これはただ單に学習法官あるいは高等官試補として在職した者に限つてこれを二年に下げると、いうことにいたしますと、たびたび申しましたように、他との均衡上あまりにこの学習法官といふものを重く見たことになるのではないだろうかと取扱うという感じになりますと、たびたびの建前から申しますとやはり均衡を失したことになるのではないかあります。学習法官としてただ学校で向うで指導を受けていたという期間が三年間をとつておる者ですら三年在職しなければその資格を獲得しないのであります。学習法官としてただ学校で向うでただちに裁判所構成法によるいわゆる判事もしくは検事たる資格を得られるということになると、どうも権衡を失するのじやないかと率直に考える次第であります。

の点についてもう少し考え方を述べていただきたい。
それから先ほど岡咲さんの御答弁の中に、法務総裁よりも一般そいうような意見を述べたというお話をありました。私がこの自分の委員の席からながめておつた空氣におきましては、法務総裁はほとんどこの問題については何らわからないという答弁をしておつたのであります。しかも岡咲さんの意見をいろいろ聞いて答弁をしておつたのであります。あなたがただいま法務総裁もそのように答弁をしておつたということは、それはむしろあなたの意思が法務総裁に映つて、その答弁をしておつたことを逆に引用されておるのであります。私は法務総裁は、この問題については何らの明確な意見をもたなかつたものだと考えておるのではあります。その点についてのお答えも願いたい。

の家宅捜索に関する問題についても、法務総裁のはつきりしたお答えを願いたいと思う。昨日の法務総裁のお答えによりますと、「自分は田中政務次官の犯罪の嫌疑については、いまだ確定する確信があつてやつたものとは思わない、ただ便宜的な意図に基いて家宅捜索をしたのである」というような趣旨の答弁をしておつたのであります。が、そうしたところの單なる便宜的な、嫌疑もないのにいやしくも國會議員たる身分ある者の家宅を三箇所にわたって捜索をするというよくなことは、私はとうてい容易にはできないことだと思う。従つてこれについては、本委員会において、法務総裁のもつと日本の法律に基いた、日本の法律にもとらない、ところの答弁をお願いしたいと思う。**○佐瀬香賀男代理**　ただいまの森委員の御質問中、法務総裁に關する点は適当に後日考慮することとし、その他の部分についてただいま御出席の政府委員から御答弁があるので、この際簡単に御答弁願います。

○中村(俊)委員　この裁判所法の一部を改正する法律案の中に今般家庭裁判所といふものが置かれたのであります。が、家庭裁判所と簡易裁判所と、その地位と申しますか、格と申しますか、それの区別があるならばどの点に区別があるか。あるいは家庭裁判所の判事と簡易裁判所の判事とはどういう違いがあるか。たとえば年限の古い人を家庭裁判所へ持つて行くのか、簡易裁判所と同等に扱うのか。それを簡単に伺いたい。

○岡崎政府委員　家庭裁判所と簡易裁判所との差違であります。が、階級といふ言葉を使いますと、これは地方裁判所の階級に属する裁判所と考えております。第三十一條の二にござりますように、これは地方裁判所とまったく同様な機構でございまして、相当の員数の判事及び判事補でこれを構成するといたしてあります。簡易裁判所は御存じのように、大体三年判事補たる者をもつて簡易裁判所判事に当たれます。それから一般の選考によつて学識経験ある者も簡易裁判所判事にはなれるのであります。家庭裁判所の方が格の上から申しますと、はるかに高い裁判所である、かように考えております。

○中村(俊)委員　もう一点伺います。が、現行の裁判所法の第十九條、これは「高等裁判所は、裁判事務の取扱上は区域内地方裁判所の判事にその高裁判所の判事の職務を行わせること

ができる。つまり同一管轄内におきましては、地方裁判所の判事が高等裁判所の職務を差迫つた必要があるときにはやり得る。つまり下から上に判事を持つて來て職務を行わしめるという規定であつて、同法第二十八條は同様の趣旨ですが、これは横の線になつて、同士の、いわゆる差迫つて必要があつたときは、甲という地方裁判所の判事に乙という地方裁判所の判事の職務を行わしむる、こういう規定であります。が、これ以外に、つまり違つた高等裁判所の管内に、事務の取扱いに関する差迫つたことが起つた場合のことを予想されておられないのであるかといふことなのです。つまり近來いろいろ大きな犯罪が起りまして、件数がふえて、一つの高等裁判所でも、もう大阪などでは、この間私は報告書を司法委員長の手元へ出しておいたのであります。が、拘束をされておる被告人で、控訴事件で取調べられない者が三百人以上あります。いわんや拘束の事件は、いつ控訴裁判が開かれるかわからぬというぐらいに滞滯を來しておる。これは大阪の例ですが、その事件を急速に処理させる必要がある場合には、廣島の管内から持つて來られるというような規定の必要があるのである。ところがどう考へられるのでですが、そういうようなことについて政府は改正をなさるた意思を持つておられるのか。今のところそらいうお考へはないのであるかということを承りたい。

従いまして現実にそういう必要がある場合はどうするかといふことが問題になるわけでございまして、政府といたしましては最高裁判所ともよく協議いたしまして、あるいはその立法を必要といたしますならば、立法的措置を講じたいと考えております。立法的措置は講じないでも、しかばねそういう場合に何か適当な対処策はあるかということになるわけでござります。これは最高裁判所説明員の説明をまつた方が適當かと考えますが、おそらく最高裁判所におきまして、その事務の繁忙な高等裁判所の裁判官に兼補するという形で、裁判官を多少機動的に使い得るのでないかと考えております。

法の規定によつて、それを廃止しておる。少年審判所から変形して家庭裁判所になつたという話もあるのですが、そのように特別の裁判所を多数つくるということは、一体憲法の特別裁判所といふものとなるべくつくらないといふ根本趣旨からいつて、何ら抵触しないものであるかどうかということ、またその裁判所の階級が一体地方裁判所と同格なのか、それともずっと下のもののか、そらいうようなもののけじめをつけておかないと、所長の任命なんかについて、地方裁判所の所長級の者が所長に任命されるのか、あるいは昔の区裁判所の監督判事級の者がこの家庭裁判所の所長になるのか、今後いろいろ紛淆が起きるのではないかと思ひ。それからまた法廷その他の設備等についてはどういうような方式をもつてなさるか、そういうようなことを一應ここで承つておきたいと思います。

が、家庭裁判所は現在の家事審判所、これは從來の地方裁判所の支部として設けられておつたものであります。その部分の家事審判所の關係、それから別の少年の方で設けられておりました少年審判所とを包括いたしまして、そくして新しく家庭裁判所といふものができることに相なつたわけであります。少年審判所は一番下になるわけであります。審級の關係からいいますと、家庭裁判所は家庭裁判所から高等裁判所へつながることになります。家庭裁判所との間には審級の關係では何らの連絡もないことになつてゐるわけであります。しかしそのすぐ上は高等裁判所へつながることになります。地方裁判所とともに、やはり同じ経路をたどります。家庭裁判所から高等裁判所へ、そして最高裁判所へといふうに監督が行われるわけであります。従つて地方裁判所がその下級に簡易裁判所を持つておりますのと違ひまして、家庭裁判所は下級の裁判所を持たないことになるわけであります。かような家事審判所が扱つておりました事務と、少年審判所が扱つておりました少年審判の事務と合せて家庭裁判所へ持つて来る根本的な考え方方は、從來家庭に関する紛議については、これを從來の裁判所におけるごとくに、原告が勝つか負けるか、いふ一本勝負で行かないで、家庭的なきわめて温厚な雰囲氣の中での件の処理をしたいといふ考え方方のものに、家事審判所が発足した次第であります。さらに少年の審判であります。が、これはすでに犯罪を犯した少年、あるいはましようし、また氣の毒なその生活環境のために犯罪を犯すおそれのある少年、そういうものもすべてこの

審判の効果になるわけではありませんが、そういう人たちの保護についての処分をいたします場合には、これまた從来のような被告人として扱うというような刑事手続き的な扱い方がいけないことはもちろんあります。従つて少年審判所ではかなりやわらかい、あたたかみのある取扱い方をして参つたのあります。こういつた扱い方と、いうものは、いわば一つの家庭的な雰囲氣の中で扱いたい、そういう理念がまた少年審判の中にはあつたわけであります。その少年審判の処罰と家庭に関する事件の審判に関する処置とは、やはり家庭的ななきわめて親和的な雰囲氣の中で扱わなければならない。こういう点においてきわめて共通的なものを持つておると認められまして、これを家庭裁判所として、あわせて一つの裁判所に置いておつしやいます、各種の裁判所において持つて行くのが適當ではないか、こういうふうな考え方のもとに構想せられた次第でござります。従つて森委員のおつしやいます、各種の裁判所をおちこちにつくるといふことの必ずしも好ましくない、あるいはまた憲法の趣旨にも反しはしないかといふ御議論、ごもつともございますが、その点はこれを必ずしも憲法がいつておられます下級裁判所の中に入らない裁判所だというふうにも考へないのでございまして、やはり下級裁判所の一種類として、最高裁判所、高等裁判所という系列の中に入つて来る裁判所として考えておるわけでございます。さよなら意味合いにおいて、ひとつ家庭裁判所の構想について御了解願いたいと申します。なお予算的な措置につきましては、種々政府の方へお願ひいたしましたが、種々政府の方へお願ひいたしましてやつておる次第でございますが、

○森(三)委員 ただいまの説明に関連して私はどうしてもお聞きしたい。午後に延ばされては困る。憲法の七十六條の二項の「特別裁判所は、これを設置することができない」という規定には抵触しないというような御説明であります。が、とにかく一般的の裁判所といふ概念のほかに、そうした家庭審判所ができる。そうするとまたそのほかに社会裁判所とか、あるいは経済裁判所のものだと言われますと、地方裁判所があるところには大体一つづつできると予想される。その数もあなたからもつとあとから御説明願いたいと思いますが、そうすると國家の非常に経費の多端な折衝、またたくさんの建物をつくつたり、裁判官を補充したりして莫大な費用になるのではないかといふこともおれます。それからあなたのただいまの最高裁判所の御説明によりますと、家庭のような雰囲気でもつて事務を処理したいということがあつたが、それは私は少年審判所とか、家事審判所とか、かえつてその方が名前がやわらかいと思う。裁判所といふと、やはり訴訟手続きをもつて厳肅に判決の言渡しをしなければ、裁判といふものは終局しないようにわれくは思う。ところが今の家事審判所は、やはり調停専門のような形で大体やつておるよう里に思ふのですが、今度できる家庭裁判所とうのものはやはり調停専門にやるのである

かれて、そして離婚争議などをやつて判決でもつて事を処するというのですか。あるいは判決によらずして調停によるというような場合もあるでしょうが、お互いに原告、被告にわかれたらば、私は一般裁判所の管轄にまかしてかまわないと思ふ。憲法に抵触しないとあなたはおつしやるが、私はかえつて将来に悪弊を残す大きな端緒になると思う。だからたとえば少年にしても家庭の紛争にしても、審判所というような——審判所も裁判所もものを處理するということから行けば同じようなものですが、普通の社会に與える影響というものは異なると思う。だからこれについて私数ほどれくは、よほど從來の概念からいつて、用といらるものもお考えになつていただきたい。また將來いろいろな裁判所がたくさんできるような気がしてしようがないのですが、それらについてお答え願いたい。

現現在の家事審判所と、それから少年法に定めるところの少年審判所の事件が一緒にになるだけでございます。従つて通常の裁判所におけるような訴訟手続はあまりございませんで、大体家庭事件についても審判と調停、それから少年事件については保護処分、それから少年に関連のある成人に対する刑事事件、その方はいわゆる刑事訴訟手続になるわけであります。事件の性質から申しましても、また裁判官の閱歴、経験から申しましても、老練な判事あるいは判事補を充てることが必要でござりますので、むしろこの際独立の裁判所として構想した方が適当だと考えまして、家庭裁判所といふものを設置することになつたのであります。

御指摘の通りでございますけれども、家庭裁判所における非常に大きな機能は審判でございまして、審判におきましては不服であれば抗告、さらに憲法問題であれば最高裁判所に抗告ができるということになるわけでございますから、審級の関係に相なるわけでございまます。のみならず成人に対する刑事事件がございますので、これは通常の形式における刑事裁判でござりますから、これはもちろん高等裁判所あるいは最高裁判所に控訴、上告ができるわけでございます。

○森(三)委員 そうすると裁判所といふからには、そこに申立に対しても権威ある裁判官の一定の意思決定がなければならぬ。そうすると裁判所という名稱の取扱い方にについて非常に紛淆を生ずるのではないかと思う。その点どうですか。

○岡崎政府委員 家事事件につきましては、現在地方裁判所の支部でこれをいたしておりますのでございまして、やはり審判手続をいたしておるわけでございますが、それを家庭裁判所の中に吸引したたわけございまして、決してこの裁判に紛淆を現実に来ておりませんし、将来にも紛淆を來すおそれはないと考えております。

○森(三)委員 それからあなたのさつきの御説では、判決ではなくて抗告だと言われました。そうすると判決ということはないのでござりますか。

○岡崎政府委員 審判です。

○岡崎政府委員 家事審判所関係は現在地方裁判所の支部として勤いでおりますので、この点は森委員もあまり御疑問がないと思います。ただ問題は、少年審判所というものは現在は裁判所ではございませんで、法務廳の所管に属しております一種の行政的な措置をいたしておる審判所でございますが、これは現在通り法務廳管下において、少年審判所として行くこととも一つの考え方でございますけれども、私から御答弁申し上げますのは少し僭越かと思いますが、関係方面といろ／＼少年法の改正について論議研究いたしました当時から、関係方面では審判官というものが少年事件を取扱うのは好ましくない。これはむしろ正規の裁判をなし得る、資格経験のある裁判官が少年事件については保護処分を取扱ったすべきであるという強い御要望がありまして、それに従いまして、前國会におきまして少年法が制定いたされましたわけでございまして、その線に沿いまして家庭裁判所を設置いたすことになつたわけでございます。これは政府といたしましても好ましい改正と考えておりますし、憲法に抵触する点はございませんと確信いたしております。

たい。國會議員の住居である家宅を捜索することについて、あなたはいま嫌疑といふようなものはない、ただ單なる必要に基いてやつたと言うのです。が、日本の刑事訴訟法の明文から言ふならば、嫌疑という必要があるから、すなわち検事は所管の判事に令状を要求して、その令状に基いて家宅の捜索を執行したのであって、あなたの言われる必要ということは、日本の刑事訴訟法上、それが嫌疑があるから捜索を行つたものである、かように解釈をするものでありますか、この点あらためてお尋ねをいたします。

○殖田國務大臣 私は実は法律上のことを正確に存じませんものですから、報告を聽取して、聞きました通りに申したのでありますから、あるいは言葉が不正確であつたのではないかとあとで考えました。しかしながら私のあとで聞いたことでございますが、とにかく政務次官の宅に何らか事件に關して証拠物件になるものがあると思った。それでそれを捜索する必要があつた。なぜ私が議員の宅を、しかも政務次官の宅をそり急速に捜索する必要があつたのか——私はあらかじめそれを聞いておつたのではございません。必要があつてそれで捜索をしたのである。こういうことでありますと、私の答弁がはなはだ不正確であつたのではないかもと思いまして、恐縮に存じております。

○森(三)委員 ただいまの法務省裁の答では、そういう必要があつたかどうか、あとから聞いたのだといちう慣例からいつても、勤任官級の者の家宅捜索とか、あるいは逮捕せんとする

ればならないところの立場にある人が、自分は手続法は知らないから、法律は知らないからといって、そうして自己の責任を回避するような態度といふものは、われく許しがたいものがお話を聞いてみると、被疑者目次でなくとも、第三者の犯罪によつて第三者の家宅を調べるということはあるのだから、被疑事実がなくても調べることもできるし、またさしつかえないものだというよう御趣旨の御答弁があつたのであるが、私は田中君が國會議員という重職にあるということを前提として先ほどから申し上げている。しかもそれならば私は具体的に申し上げると、極端にいうならば、あなたが行つた犯罪のために私の家宅の捜索をどんどんやられてたまりますか。私が行つた犯罪について私のうちを家宅捜索するというならば、これは話はわかる。またそういう趣旨でなければ私のうちの家宅捜索は私は絶対にできないものだと思う。かりにあなたがやつた犯罪については、私のうちをどんどん家宅捜索されはたまつたものじやないんであります。それならばその趣旨をはつきりと、田中政務次官は何ら個人として犯罪の嫌疑は絶対にないであるが、しかしながら同氏の家宅に置いてあるものが第三者の犯罪の証拠物として絶対に必要だから、これを家宅捜索を行ふのだという趣旨の但書でもついたものならばいいのですが、從来そういう先例はありません。すなわち田中君自身がみずから犯罪を行つたといふ根拠がなくしては、田中君の家宅捜索

○**畠田國務大臣** 今お叱りをこうむりましたが、正直に申しまして、私はその法律論は正確にここでお答えができるません。但し私の承知しておりますところでは、法律に照しまして間違いのない処置をとつた。これは私は信じております。お話をことくその影響するところは大きい。あるいは國會議員であるというような点につきまして、なるほど相当行政の取扱い上考慮する点はあるかと思いますが、法律的には正しい処置をしたものと考えております。

○**森(三)委員** それでは私は本論についてお尋ねをするのであります。すなわち昨日のあなたの御答弁は、必要性があつたから家宅捜索をしたということを述べられておる。われくの解釈するところのその必要性なるものは、もちろん必要なくして家宅捜索を行はわけでもありませんでしようが、その必要性なるものは、田中君本人の犯罪の嫌疑があるがゆえに、田中君の家宅を捜索したものである、これがが來の法律並びにわが日本國の刑事訴訟法の命するところである。かように私は考えておる。しかるにあなたは、田中君自身の刑事被疑事件については、いまだそうちたところの嫌疑といふものはないといつ御答弁をきのうされたおつたのであるが、私はその点をあなたたから明確にしていただきたいと思います。

○**畠田國務大臣** 田中君個人の問題上も、石炭國管問題につきまして捜査をいたしております。それに関連しまして、

しております。おそらくこれは疑惑が
あるとか——私の使いました言葉もは
なはだ不正確で申訳なかつたのであり
ますが、大きく述べ申しますれば、あるい
はそういう資料を持つておる、証拠物
件を持つておると考えられること自体
が、多少の関係があるといつことにな
るのであらうかと思ひのであります
が、私ははなはだ言葉が不正確で申訳
ないのであります、今のところ田中
君を被疑者として捜査するというほど
の必要は、それも程度問題であります
ようが、直接田中君を問題として捜査
したというわけでもないといふうに
聞いておるのであります。私ははなは
だ申訳ないのですが、専門家がここに
おりませんために、その間の御説明が
まだよくできません。はなはだ申訳あ
りません。この点につきましてはもつ
とよく私は取調べまして、お答えをさ
せていただけばけつこうだと思いま
す。

○森三)委員 それでは私の法務総裁に対する質問は一應留保いたしておきまして、本日はこの程度にいたしておきます。

○中村(幾)委員 私は今の点について、一言だけ法務総裁にお尋ねいたしたいと思います。私の法務総裁にお尋ねし、また希望いたすることは、法務総裁が法律についてお詳しくないということと、それから政党政派に何ら御関係のないということが、私は非常にけつこうなことであると思う。この際私は御質問申し上げて結論をお願いいたします。近來検察ファシヨの声が高いのです。そこでこの問題は田中君に嫌疑があるかないかということが問題になつているのですが、私は一種の検察ファシヨの現われだと考えております。一例を申し上げます。先般栗橋國務大臣が就職の嫌疑で強制処分を受けました。これは私の見解によれば明らかに違法違反でございます。と申しますのは憲法第七十五條に、「國務大臣は、その在任中、内閣總理大臣の同意を得なければ、訴追されない。」という規定があるのでござります。訴追といふことは、御承知の通り起訴をするといふことですが、當時検察廳の考え方では、第十四條の國民は平等だところが憲法は、決して刑訴訟法の規定を書いているものではありません。憲法は國の進むべき大綱を示すものでありますから、憲法の條款は、その精神

と、私は考えております。従つてこれで追訴といふ言葉が使われておりますけれども、これを刑事訴訟法上の起訴と同じものと解釈することは問題ないと思うのであります。起訴する場合においては、その在任中は内閣総理大臣の同意を得なければならぬと私は考へてゐる。これは國務の遂行の方が重大なのだ。かりに國務大臣に犯罪の嫌疑があつても、國務の遂行に支障を來すために七十五條で保護されているものだと私は考へてゐる。従つて犯罪の嫌疑が濃厚であつて起訴しなければならぬ場合においては、内閣総理大臣の同意がいるのだから、捜査途上にある強制処分は断じてなし得ないと、私は確信を持つておつたのです。この私の見解を裏づけるもう一つの理由は、皇室典範の第二十一條に「攝政は、その在任中、訴追されない。」という規定があるのです。今の時代でございまますから、攝政と國務大臣と何らそこに区別はあるべきでありません。攝政は陛下にかわつて國事を担当するものであり、國務大臣は國政を担当するものであります。その國事を担当する國政の在任中は、これは同意も何もなく、訴追は断じて許さない。その訴追を許さない、といふ皇室典範の二十一條の規定を、刑事訴訟法の解釈と同じく、訴追だけが許されないので、強制処分のみはできるかといふ問題になるのであります。この考え方から言いましても、あの國務大臣を強制処分をしたことには明らかに憲法違反であり、検察ファシズムの大きな現われであると確信いたしておりました。ところが當時栗栖氏は民主党でありましたので、民

主党からああいら複雑者を出したために、わが党いたしましてはこの法律上の見解を明らかにしなかつた。しかし幸いにしてこの私の見解は京都大学の佐々木惣一博士並びに大石義雄等の憲法学者などが全面的に支持してくれた。従つて私はこの問題については一種の確信を持つてゐるのですが、かくのごとく一種の検察ファシヨというものが行われつた。ところがこのたびの田中君の問題です。御承知の通りあれは家宅捜索である。これは刑事訴訟法の應急措置法によりまして、これは判事の捜査令状を持たなければやれないという規定になつております。しかもその措置法の第七條の二項でありますが「検察官又は司法警察官は、裁判官の令状がなければ、押収、捜索又は検証をすることができない。」但し、現行犯人を逮捕する場合及び勾引状又は勾留状を執行する場合は、この限りでない。」但書があつて、現行犯人の場合はよいけれども、その他の場合には裁判官の令状がなければならぬということになつてゐる。この法律の趣旨からいつても、嫌疑があつて初めてそこに検査令狀といふ強制的な処置がとり得るのだと私ら法律家として信じております。ことに今政界、官界、実業界を問わず、疑惑がうず巻いておりまして、天下の視聽を集めている。現内閣は法務省裁も御承知の通り、まず綱紀肃正ということを第一に掲げておられます。そのときにその内閣のもとで皮肉にもことある間に田中法務政務次官の家宅捜索をするといふことは、これはよほど慎重な态度であるべきだ、慎重であらなければならぬと私はきのう法務

総裁が、突発的なことであつて、十分なる調査もなくお答えになつたことを責めようとは思いませんけれども、嫌疑がなくて家宅捜索がなし得るか、私は疑問を持つてゐる。何か嫌疑になるような証拠があつたから家宅捜索をしたのであつて、田中法務政務次官に嫌疑があつたとは思わないときのうお答えになつたようだ。私は直接聞いて知つておりますが、それならば田中君に嫌疑がない場合には、任意に書類を提出させるという方法をとらなければならぬ。第二の検察ファシヨがここに出て来たのだ。私はこれを非常におそれているのでありますて、従いまして今も條文を読みましたように、これは新しい刑事訴訟法ではありません。古いのでありますけれども、現行の刑事訴訟法にも、家宅捜索につきましては秘密を守らなければならぬといふようなことは特に書かれてあるわけです。だから家宅捜索をやるということは、今も言いましたように、こういう強制力を作用いるといふときには、必ず嫌疑がなければやつてはならぬことだと私は確信している。従つてこの問題につきましては、第二の検察ファシヨがここにあるのだ、しかも皮肉にも、最も検察の中心である法務廳の法務政務次官の家宅をああいう強制的な方法によつて、しかも田中君に嫌疑がないとしてああいう強制力をとられたといふことは、これは検察ファシヨである。この点はきのう一應田中君に嫌疑がないとしてあるのを維持するために、あるいは、せんけれども、それなら検察ファシヨです。もしも検察ファシヨでないといふならば、田中君に嫌疑があつたから

まあいろいろ強制力を用いたということは、当然なことだと思われる。この点はいずれにしても法務総裁としては、もしも田中君に嫌疑がないということを確信をもつておつしやるならば、あなたはいわゆる政党政派に御関係のない立場におられ、しかもむしろ法律にしようとであられた方がよい立場におられる方として、私は多大の期待をもつて、断固としてこの検察ファシヨを押えて、いただかなければならぬと思う。もしも検察ファシヨでないのだということであるならば、はつきり田中君に嫌疑があつたから強制力を用いて家宅捜査をしたのだとおつしやつていただけが、正しい立場におられる法務総裁の言じやないかと思ひのであります。が、これに対するあなたのお考えを伺いたい。

○鶴田國務大臣 私はただいまの御議論まことにご心うともあると思います。たとえ法規がありましても、もしさような法律の精神を越えて、いわば法律を濫用するというようなことがありましたら、それはゆゆしきことと思ひます。でありますからその辺もよくひとつ研究をいたしまして、適当に善処するよういたしたいと私は思ひます。

○本内政府委員 ただいま中村委員の御質問のうち、私から一言お答えをいたしたいと思うのであります。先ほどの御質問の点を私が承りましたところでは、どう來、私の聞き違いでありますならば訂正いたしたいと思いますが、今御質問の御趣旨でお話になつたように思ひます。家宅捜索を受ける本人に被疑事件がなければ家宅捜索はできないといふよ

すからには、私たるの見解に反対であります。と申しますのは、他人の被疑事実につきましても、あるいはその事件に直接の被疑者ではないけれども一連の関係があるとか、あるいはその関係の証拠品が他の者の家に置いてあるとかいうような疑いのある場合におきましては、直接受けの被疑者でなくとも、第三者の家宅をも捜索し得ることは、私は法律上まことに明瞭である、かようふに考へておられる次第であります。従つて田中政務次官に被疑事実ありやなしは別問題といたしましても、なおがつ捜索官が被疑者でない第三者の家に、他の被疑事実についての関係証拠品あたりといふ疑いを持ちました場合におきまして、令状を請求いたしまして家宅捜索することはできる、かようふに考えておられる次第であります。なお田中氏の問題につきましても、むろん今後のことは私は言明できないと思うのであります。

ども、私は正常の問題を言つてゐる。今疑獄のうそ巻が起つてゐる今日において、しかも嚴正公正でやつて行くのだと吉田内閣のときに、皮肉にも田中法務政務次官のところを強制力でやつて行かれた。先ほどの法務総裁の御答弁並びにただいまの木内検務長官の御答弁によると、現状においては田中君に疑いはない、しかし持つておる書類の中に犯罪の証拠になるものがあるから強制力を用いたと言われる。その強制力を用いたといふところに、私は飛躍があるのでないかと思う。それではなぜ任意提出をお求めにならなかつたか、なぜそういう穩かな手段をおとりにならなかつたか。しかしおれたちは権限がある、強制力を用いる理由がある。田中政務次官に証拠湮滅のおそれがある、だからやつたのだとお答えになるのは、ここに犯罪の嫌疑があるからやつたということになりはしないか。犯罪の嫌疑がある、あるいは証拠湮滅のおそれがあるから強制力を用いたとおつしやつてもさしつかえないといふ私は申し上げる。しかし今木内氏の言われるごとく嫌疑がないとするれば、いわゆる検察ファシズムの声が出ている今日、こういう点を避けられないと私は申し上げる。もう一度この点についてお答え願わなければならぬ。

して支部にしてもらしいたい、といふよ
うな希望もあるのです。ところが一部に
は関町に簡易裁判所をおいてくれとい
うことと、あるいは御嵩のこの簡易裁
判所の管轄区域を削つて関へもつて來
るというようなおそらく技術的な操作
があるだらうと思われる。これは單に
一岐阜縣の關町の簡易裁判所に限りま
せん。新設される簡易裁判所について
は、既存の簡易裁判所の管轄を削ると
いうような事態が全國に相当起るだろ
うと思います。これが政爭の具になる
ということを私はおそれなのです。從
つてそういう問題については慎重にや
つていただきたい、といふ希望と、從つ
て來年度どういう所にどういう簡易裁
判所をおくか、それによつてどういう
既存の簡易裁判所は管轄を削るか、あ
るいは支部設置についてどの点を考慮
すべきかといふことの案を、次の機会
までに至急に頂戴いたしたい。それに
ついてはいろいろと問題が派生すると
思いますので、その点を特に私はお尋
ね申し上げると同時に、私の希望を
申し述べておきたいと思つております。
す。

に関する法律の一部を改正する法律案には簡易裁判所の増設のことについては何ら触れておりませんが、来年度においては最高裁判所におかれましてそちらの御意向のようでありますし、私がいろいろ研究調査いたした結果によりまして、相当数の簡易裁判所を増設する必要が現に存在しておると考えておりますので、以下慎重に研究いたしております。いずれ具体的な案ができる上ると思いますので、参考資料を添えて中村委員にお示しいたしたいと考えております。

それから森委員のお尋ねでございますが、岩井町に簡易裁判所を設置してもらいたいというお願ひは、お述べの通り本院において採択せられまして、私も先般鳥取方面に出張いたしました際に、実は現地について詳細いろいろ事情を承つて來た次第でございます。これも近い機会に、十分研究いたしまして適当に処理いたしたいと考えております。

それから中村委員の御指摘の点でございますが、簡易裁判所を増設することになりますと、既存の簡易裁判所の管轄といふものとの関係において相当困難な、あるいは政治的にやや重要ないろいろな問題が起きるという点、特に政府においても注意されたいといふお話をまことに有難く耳聴いたしました。政府においてはその点はとくと注意をいたす考え方でございます。

○佐瀬委員長代理 お諮りいたしたいと思います。本委員外の安東議員から下級裁判所の設立及び管轄区域に関する法律の一部を改正する法律案について発言を求めておりますが、この際許可するに御異議ございませんか。

○安東義良君　ただいま中村議員からも御発言があり、また政府委員からも御懇意なお話がありましたから、最早区域においてはきわめて政争の具に供せられませんけれども、この簡易裁判所の設置問題については、政争の激しい地域においてはきわめて政策の具に供せられる。これははなはだ苦々しいことあります。と申しますことは、あの複数地盤の御嵩簡易裁判所なるものは去年一月からであります。元は地方裁判所支部であつた。ところがその地方裁判所を町で建設して寄附したものであります。しかも町民はその裁判所を維持するために昭治九年から非常な努力をなし、二十年前にはりつけられた裁判所を町で建設してしまつた。なくなつてしまつた。しかし町民は少しも知らなかつた。しかしながらそれをやめるといふときになつて一上あいさつもない。全然地方民を無視して、そういう決定をばこつとやつてしまつた。やつてしまつてから、がんじんしろ、こういう態度に出た。これで明らかに非民主的なやり口であり、御嵩町民にとつても氣の毒なことであります。同時にかくのごときやり方をすれば、その附近に対する裁判所の威力が少いだめにそういうものをとどめようが少いだめに減殺され、かえつて犯罪が少いだめにそういうものをとどめよう。そのために犯罪が増加するであろう。それで現に最高裁判所では、ございましたから、最早申上げることにおいて犯罪は増加するなりましようということを申し上げます。

問題を反省していただいていると思ふ。まことにありがたいのですが、そういうことになりつつあるとは思ふますけれども、実際問題として、最近そちらの方へ行つてみますと、犯罪はあります。まことにありますから、單純なる計数主義とかはるかに増加しております。裁判所をなくしたゆえに増加しておると私は見てよいと思います。そういうようなわけで、ありますから、單純なる計数主義とか何とかいうものにとらわれないで、やはり歴史的な意義とか多年の慣習をよく考慮せられた上に、慎重にやつていただきたい。そういうことを私は切に思ひます。これを誤りますと地元人心の違法精神に非常に悪影響がありまして、特にお願いして、この問題についても同様に御考慮願いたい、ころ思ひます。

○植田國務大臣 今の安東議員の御話、まことにごもつともであります。ただいまでは最高裁判所が裁判所の一部の廃止など自由にやれるのだとありますし、実は政府として直接これに干渉することはできませんで、「とか適当に協調するような道を考えたい」と思ひます。

○佐瀬委員長代理 それではこの兩法案に対する質疑もないようではありますから、これで質疑を終局し、討論にござりたいと思いますが、別に御異議ありませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

<p>○中村(俊)委員 民主党を代表いたしました。まして、兩案に賛成いたします。</p> <p>○森(三)委員 社会党を代表しまして、ただいま鐵治君が述べられた趣旨に沿つて賛成いたします。</p> <p>○佐瀬委員長代理 討論は終局いたしました。</p> <p>これより二法案について「括採決」いたします。兩法案を原案の通り決すに賛成の諸君の御起立を願います。</p> <p>〔議員起立〕</p> <p>○佐瀬委員長代理 起立総員、よつと兩法案は全会一致原案の通り可決せられました。なお各案に対する委員会報告書の作成に関しましては、委員長御一任を願いたいと思ひますが、御議でございませんか。</p> <p>〔異議なし」と呼ぶ者あり〕</p> <p>○佐瀬委員長代理 異議なしと認めます。よつてさようにとりはからいです。</p> <p>これをもつて暫時休憩いたします。</p> <p>午後一時三十分休憩</p> <p>午後三時五十分開議</p>	<p>○鍛冶委員長代理 休憩前に引続い会議を開きます。</p> <p>刑事訴訟法施行法案（内閣提出第八号）及び裁判所法の一部を改正する等の法律案（内閣提出第一九号）を括して議題にして審議を進めます。</p> <p>○中村(俊)委員 刑事訴訟法施行法第二條について一点だけお司いいたいと思うのであります。第二條は「新法施行前に第一審における第一回の公判期日が開かれた事件については、新法施行後も、なお旧法及び懲罰法による」とあるのであります。</p>
---	--

が、この「第一回の公判期日が開かれた事件」という文句はどういうふうに解していいのかについてお司いするのですが、たとえば第一回の公判期日が開かれた事件という意味は、審理が開始されたという意味なのですか。それとも審理が開始されなくても、一應公判庭が開かれたという事件については、すべて旧法並びに應急措置法を適用になるのか。この点についてお尋ねいたします。

裁判官も検察官も弁護人も立ち会つて公判廷が開かれたが、被告が出廷しない場合はよくあります。あるいは保釈中に逃走したという場合、あるいは拘束のまま起訴されたりしたので、被告人が当日出廷しないといふような場合もあり得るのですが、そういうよろくなときにおいても、今の御趣旨から言ふと、一應形式的にも公判廷が刑事訴訟手続上開かれたとすることになれば、この第二條によつて旧法及び郵便

今この程度においては私としてはまだ十分に了解し得ない点があります。といふのは、この祕書官はもちろんことこの規定にもあります通り、機密の事務をつかさどるということになつておるのあります。が、むしろ私は検事総長、検事長、検事正などの方が、いわゆる機密といふ点からいえば、とてもその比ではなかろう。裁判所長官のつかさどる事務のうちの機密の事項と、検事総長、検事長のつかさどる機密の程度

はあるがゆえにかつて各裁判所の所長、高等裁判所の長官というものがほとんどロボット的な存在になつておる。同時に裁判官会議の性格といふものが実にきわめて不明瞭になつておる。その責任の帰属するところが明らかになつていない。私は一面において裁判官会議といふ、いわゆる民主主義的な機関ができたことは非常にけつこうだと思ひますが、一面においてこれあるがゆえに、その責任の帰属を明ななか

判所の司法行政事務を運営している以上、これは逆に所長並びに高等裁判所の長官というものはロボット的存在である。それにはなぜ祕書官というようなものがある。それにはなぜ祕書官といふようなものをつける必要があるか、こう考えておりますので、この点につきまして、私が納得の行くような御説明をお願いしたいと申うのであります。

○野木政府委員 ただいまの御質問の点でございますが、「第一審における第一次の公判期日が開かれた事件」と申しますのは、もちろん單に期日の指定があつただけでは足りませんので、現実に公判期日が開かれたことを要するわけであります。「公判期日が開かれた」ということは、私どもの解釈といふましても、当該公判期日において、裁判官も検察官も列席し、被告人も出て来て、要するにその事件について公判庭が開かれるという段階になりますれば、そこで公判期日が開かれないと、いう趣旨に解しております。従いまして必ずしも事件の内容に入つて下さい、弁論がなされたとかいちところまで行かなくともよいのじやないか、と思うつております。というのは、この趣旨といつしましては第一次の公判期日にを指定し、現実の事になりましたとモ判廷が開かれた。そなりりますとも裁判官は記録もすつかり読んでおりましましたが、ちよつと極端な例をあげておきります。中村(俊)委員 大体御趣旨はわからぬが、なほ一点お尋ねいたします。なるほど

○野木政府委員 きわめて形式的に申しますと、要するに第一回の公判期日が開かれれば、公判調書がつくられることになりますから、そういうことになると思います。

○中村(俊)委員 それでは念のために申しますが、同時に提案になつております裁判所法の一部を改正する等の法律案の附則の第十一條に「第一回の公判調書がつくられた裁判所法第十六條、第二十四條及び第三十三條を改正する規定は、この法律施行前に第一審の第一回の公判が開かれた刑事案件の訴訟については適用しない。」とある。この「第一回の公判が開かれた刑事案件」という意味は、たゞいま刑事訴訟法の施行法で御説になりました場合と同じように解してよろしく、「さ」ますか。

○岡田政府委員 中村委員の御意見通りでございます。

○中村(俊)委員 先般私は裁判所法一部を改正する等の法律案の中で、最高裁判所判事に秘書官を置くといふ規定つきまして、最高裁判所の説明員にこの理由をお尋ねしたのですが、

中 日 事 件 の 明 判 用 法 喻 ひ そ に そ は 私 は 問題にならないと思うであります。ことに各内閣とも行政整理をやかましく言つて、なか／＼これは行われていないのです。従つて最高裁判所の判事の全部、十四名に一人づゝ祕書官をつけるということと、八高等裁判所長官に祕書官をつけるということの必要性は、よほどのことがなければ私はこの際遺憾すべきではないか。國家の財政上から見ても、またその他この人員を減らせる、という前からいつつも、これは屋上屋を架す規定ではないか、こう考えておりますので、具体的に最高裁判所判事に祕書官をつける必要はどういうところにあるかといふことを、ひとつ列挙的と申しますか、われくの納得の行くよう御説明願いたい。高等裁判所長官の祕書官も同様であります。特に私はこの際私の体験と申しますが、私の聞き及んでること申し述べますと、先般私は説明員にお尋ねしたのでございますが、裁判官会議によつて運営されているといふことは明らかであるし、事実運営されておるのであります。従いましてこれがと相並んで、相並ぶというよりもこ

實際上各地方裁判所、高等裁判所にお
けることとができない。それがために
いても、その責任の帰属がいすれにあ
りやということについて、多くの疑問
を残すべき問題が起つております。從
つて裁判官会議が絶大なる権限を持つ
て、——私の考え方からいえば、裁判官
といふようなわゆる聖職にある人々が、
が人事に関與することを喜ぶという傾
向がこのごろあることは、實に私は嘆
かわしいことだと思つておるのであります。
御承知の通り裁判官どきものは、神
の立場において至公至平に裁判をすべ
きであつて、俗中の俗たる人事といふ事
ことに興味を持つて裁判官会議に臨んで、
人事を議することをもつて快とす
るがござき傾向のあることは、まこと
に私は嘆かわしい傾向だと考えておつ
て、最高裁判所においてかくのことき
傾向があることは、最も矯正されな
ればならぬと考えておるにもかかわらず、
裁判官会議の最も重要なことは人
事であつて、その人事については多
く裁判官が非常な興味をもつてこれに臨
んでおるという実情を見て、實に私は嘆
かわしいと思つたのです。従つて裁判
官会議がそれだけの権限を持つことは
間違いないと、思いますが、現実に

こととの問題は各方面にあると思ひますが、裁判所法が施行されてから、まだ短時日しかたつておりません。従て從來のような旧憲法下の裁判所の組織をもつて適當とするか、あるいは裁判所法の現在の組織によつた方が裁判所の行政事務運営に適當であるかと、ことは、しばらくかすに時間をもつて御批判を願うほかないと思ひます。今のような責任の所在といふように、單独制よりはやや複雑なようありますようけれども、やはり裁判官会議に列席した人々が責任を負ふなければならぬことになる。りくつ上ではそうだらうと思います。従つて必ずしも不明確といふわけではございません。

それから裁判官の人事が非常に公に行われるということは裁判所にとってごく大事なことであります。現の裁判官会議においてそういうふうと関して非常に注意されて、各裁判官それに対して多忙の中を御協力くだるということは、私は近い将来において、裁判所の人事に関して非常によう結果が現われて來るのではないか、ばらくかすに時間をもつて御批判願いたい。こう思つております。

さらに祕書官を置く点につきましては、ただいま最高裁判所においては定員十五名の裁判官がありますが、十月末の事件数を見ましても、未済事件が刑事において八百八十件、民事において九十九件というような厖大な事件を控え、そうしてその問題に一方において没頭するとともに、他方において司法行政事務を會議体でやらなければならぬ、こういう状態であります。そこで司法行政事務も過去一年の事例をとつてみますと、百五十五回司法行政に関する会議を開いております。こういうような非常に課せられた負担の重い場面において、書類の整理保存、いづれも機密に関係したようなことを、属その他にまかしておくわけに行かぬ、やはり裁判官の最も信頼を受ける人であつて、その人事に関しては、裁判官は自分の責任と同じく考えられるるような祕書官の補助があつて、初めてこの厖大な行政事務をやれるわけでありまして、どうしてもその事務の分量、判決例の機密、その他の問題を考えてみると、祕書官を置くことが最も適当であるとして、單純な事務官をもつてこれを補うことはできないような状態であります。従つてどうぞこの点についておは、祕書官が必要だということをひとつ御了承願いたいと思つております。なお高等長官については、これはやはり相当裁判官を統轄しておるところの事務的関係になつてゐる。長官の側において隨時それを補佐するよ長のよろんな人がありましたが、今度は事務局長はその他の行政事務を大分やられる事務的関係になつてゐる。長官の高等長官といたしましては、從來書記長になつていてもらわないと、いろ／＼

書官を置く必要がある。これまたやはり被審者の立場に立つて、御賛同を得たいと思つております。

○中村(篤)委員 それではなお一
尋ねいたしますが、現状において最高裁判所裁判官に付する祕書官、それから高等裁判所長官に付する祕書官は、人事の交流だけでなし得るのか、増員をなされるのかといふ点について、お尋ねいたします。

○本間説明員 高等裁判所の方においては、大体人事の交流においてできるのじやないかと思います。先ほど御質問の経費膨大といふような点はなしに済むと考へております。最高裁判所の判事の祕書官については、非常に優秀な人を得たいと思ひます。単に三級官、現在おる層などから採用するといふようなことは不可能であります。この点についてアメリカなどにおいては、將來囁囁されるような人がその地位について、司法部内における非常に名譽ある地位と考えられておるよしな話でありますからして、現在の必要から考へると相当優秀な人、たとえば司法官試補を修習した判事補のうちの、非常に優秀な人がついてもらうことを期待するのでありますからして、これは現在の人をもつて間に合はず、増員の形になるとと思つております。

○鶴谷委員 法務総裁が見える間、少し事務的なことをお尋ねしたい。今の憲法によると、司法権は最高裁判所と有するといふ建前になつてゐるようですが、今の裁判所法によりますと、

第一審から第二審 第三審まで行かな
いと、最高裁判所に行かない。先ほど
御議論を聞いたのですけれども、一面
むりのないところであり、一面確かに
その御議論のようなところもあります
が、今日最高裁判所の判官たちが、強
盗事件などを一生懸命にやつていてる件
数が非常ににあるに違いないけれども、
そういう趣旨でもつて憲法が制定され
たとは思えない。もう少し國家的な大
きな事件に關して、最高裁判所の判官
が判断をするということになるのが趣
旨だと思いますが、今日においては相
当事実は違っている。裁判所法により
ましても、第三審でなければ最高裁判
所に行かない。相当初めの趣旨とは違
つていると思いますが、そういうよう
な規定を御改正になる意思があるかどうか
うか承りたいと思う。今日のように行
政事項とか、ことに憲法事項等に關し
まして、第一審から具体的の事件に關
して関連をもたせなければいけないと
いうようなことでは、憲法問題などは
最高裁判所に届かないと思います。こ
れらについては根本的に司法制度を改
正しない限りは行かないと思いません
が、現在依然としてああいうような規
定が存在している。ことに私らの見解
をもつてすれば、司法権と財産権と身
体権等に関する十九世紀の影響を受け
ての解釈が、今日成立すべきものとの思
うのであります。いやしくも法を適用す
るといふことはすべて司法権だ。こうい
うような考え方で、宗教裁判所がない今
日においては、宗教裁判さえも最高裁
判所に行くという傾向をもつております

う。従つて今日における憲法の規定から見て、混濁を來していることははなはだしいものがあると考えているが、その司法法規に関する改正をなさる御意思があるかどうかを承りたい。これは事務的のことであるけれども、裁判所方面として十分にお考えにならなければならぬ事項だと思いますから、その点についてお聽きしたい。

○本問説明員 最高裁判所といたしましては、その点について実際の事件の増加に顧みて、事務局としては相当研究をしております。刑事案件については幸い刑事訴訟法の規定が新しく改正されるようになりますと、最高裁判所に来る事件について、憲法違反、判例違反というようなことが非常に少くなると思います。この点については、新刑訴のもとにおいては憲法問題が中心になるというふうに考えております。民訴については今のところは非常に少い。さつき申し上げたように、十月末の現在において九十九件ばかりで、非常に少いのであります。しかし將來のこととも考えまして、この問題の最高裁判所の扱うべきところの事件数を制限する方法について考究しておりますが、まだその成案を得るに至つております。そういうことについては十分調査いたしまして、善処したいと思っております。

○樋内委員 私の伺いますことは、今日の裁判所法の建前から、いえは、すべての裁判事項は最高裁判所まで行き得るようにしてあります。一方訴訟法の規定によれば、第三審でなければ最高裁判所に行けないことになつておる。これは両方ともに實際から離れて

は、司法権は最高裁判所または法律で定めたところの裁判所に属するといふことになつておる。司法権というのは十九世紀からの沿革的意味をもつておりまして、民事刑事だけでありまして、ほかの行政事項などに關しましては司法権は及ばないと思ひます。今までの憲法としては、法律に委任しておることが非常に多いが、今度の憲法においては、直接規定をなしておるもののが非常に多い。従つて法律をもつて変更することができないうことが非常に多いのですが、この点に関しましては、法律をもつてすればよろしいというような今までの考え方ではこの憲法が通れないと思いますが、それについての根本的な見通しはいかになつておるか。その辺から御修正にならないと解決はつかない、と思います。言いかえれば今までの裁判所法に少しく違憲な点がありはしないかということになりますが、その点についてもし御研究があるならば聽かしていただきたいと思います。

務総裁あたりがただちに最高裁判所に訴訟提起するよう指示づけた。

講話を走すことができる。しかし、どうかといふような問題についても、

やはり調査研究しておりますが、まだ
成案にはつてゐません。

○極貝委員 法務総裁お見えのようで

すから、午前中の質問に対しても少しお尋ねいた、「と思」ます。田中角栄君の

あれから長い間、一日も暮れぬ間に、問題について、疑惑があるかないかと

いうことに対して、午前中非常に議論

かが、かうして、いか和洋法を詰めれば、法務総裁及び当局の方がお答え

になつたように、あの場合において、
第三着剣の裏査獲があると、う御門等

第三者個の検査権があることは、従来は、法律論としては正しいと思われます。

が、政治論として今日具体的の問題を
考えれば、その間に何が意味があるよ

考のれば、この間に何が起つたか、うな、少くともそれが表面に現われな

い以前において、すでに意味があるような御検査をなさることは避けなけりや

ばならぬことだと私は存じます。それ

が日曜に陰微の間にやられたのだから、さしつかえな、いのだと、へちよくなお話

がありましたが、たいてい家主

捜査は、朝っぱら人が起きるか起きつかしらんうちにやられておる様子でさ

ります。勾引でも同じ」とあります

日曜にやつたからとか、あるいは人間のわからぬときたやつたからといふこと

は言い訳にならぬと思う。そういう

とをおやりになるならおやりにならず、
相当の注意をもつてやるべき間

だと私は考へておる。ことに今まで

例としては、第三者の場所を検査な
ることも少いでしょうし、今回の場

に特に疑惑をさしはさまれるような

とをなさることは、大いに考え方け
ぼいかぬことだと思いますが、法務

裁は御承知がなかつたといふよくな

第一類第五号

法務委員會

第九号 昭和二十三年十一月二十六日

とでありますけれども、どうも今朝来ての御答弁を聞いて、まだ私は欣然たるものがないのであります。これについて法務総裁として、明瞭に一言ここでお與え願いたいと私は思います。今朝から承つたことに対して特に御質問申し上げれば、その点であります。

○殖田國務大臣 満員さんの御質問は私はごもつともだと思います。実はこの問題は私の注意が十分に届きませんために、結果におきまして、はなはだ不本意な結果を生じておりはせんかと考えておりますが、その点につきまして私は重々責任を感じておるのであります。しかしすでにこれはできしたことでありまして、また相当な理由もあるのであります。やはり相当な理由と相当な注意を拂つて実行したことであつて、ただそれが他の影響を考え、単に軽率にやつたということではないのであります。やはり相当な理由と相当な注意を拂つて実行したことであつておりはせんか、こうも考えておる所以であります。また大きな憲法等の精神に考え方であります。穢を矢くような結果になつておることはせんか、こうも考えておる所以であります。いかにこれを処置すべきか、今後これをいかに調和していくかむずかしい問題であります。さればと申して、法務総裁が検事総長のみを指揮するといふ規定がござりますけれども、これは検察のことになりますれば、法務総裁がみずから一定のプランを描いて検事総長を指揮するわけにはまいりません。他の下級の検察廳から検事総長を報告をされて、検事総長が指揮を求めた場合にのみ指揮を得るということになつておるのでありますから、そういう規定のあります精神もまた非常に重大な精神であります。

まして、これを簡単に法務総裁が自由に指揮して、あるいは何から何までくらべしをいれるということがあつては、はなはだ相違ざることが生ずるております。その辺彼此いろいろと勘案をいたしまして、何とか適当な調和の道はないかと今苦慮いたしておりますのであります。要するに私法務総裁といたしましてもつと勉強いたしまして、常に不斷の注意を怠らず、法規にそむかざる程度において運用していくよりほかないと思つております。御心配の点、また今日御議論の点もごもつともの点が多々あるのでありますて、私はそれらの御主張、御意見を十分に尊重いたしまして、私もいろいろ考え、また省内の幹部とも相談いたしまして、将来あやまちのないよう、法の精神にもとらないよう、何とかくふうをしてみたいと考えております。ここで明確に具体的にどうするということを申し上げられないのは遺憾でありますけれども、大事な問題でありますから慎重に考慮いたしまして、もし法制等の必要があれば、それはまた法制を立てるこもいたさなければならぬと思つております。今日の場合、一昨日の事件に関連いたしまして、種々考え方させられることが多々あるのであります、十分考慮いたしまして、皆様の御意見のあるよな線に沿つて進みたいと考えております。

段階が違う、従つて逮捕について憲法の保障があつたところで、それはただちにもつて捜査の保障にならないと私は考えております。そういうことでもなかつたようでありますけれども、しかしそういうふうに考えております。しかしたとえそういう場合でありますても、よほど趣旨はくまなければならぬことは同調いたします。従つて現行の法律がどうなつておるうとも、新憲法の趣旨にのつとつて、できる限り法の実をあげなければならぬと思っております。それについては十分御考慮願いたいと思つております。ことに宣人でないところの方を法務総裁に選んだり、えんは、相次ぐ獄獄に對して徹底的にススを入れる意味だらうと考えております。現実にそのためになられた法務総裁が、相談一つ受けないといふようなことであつてはならないと私は思ひます。十分に御相談になつて、十分に祕密を守つて、これに対しても最後のメスを與えられることが適當であるらかと思います。従つてただいま申し上げたごとくに、今度の組閣に当りまして、その点がやはり党人を避けたゆえんだと私は考えております。これが御相談なしに單独に運ばれたといふようになことは、はなはだ遺憾のことと思ひます。検事総長を指揮するということは、検事を指揮するということになることは、決してそれは言ひ訳に全國の検事を指揮する場合において、自分が知らなかつたといふことになるかと思いますが、直接または間接に全らないと私は思います。もう少し子細の点については御勉強になつていただきたいと考えております。あるいは御意見のごとくであるかもしませんけれども

○植田國務大臣 橋貝さんの御意見はまことにごもっともでありまして、私も検事総長ともよく相談をいたしまして、お互いにそこにむりがなく、円満に指揮され指揮し得る状態をつくりたいと考えております。はなはだ責任回避に聞えまして申訳ございませんが、実は就任早々でありますために、その辺の呼吸が十分に届いておりませんで、これはすべて私の不敏のいたところでありますとして、おわびをする次第であります。

[418]

察當局は意見廳に意見を求められて行動的な事務であるかどうかと、いふことをお尋ねいたしたいと思います。

○殖田國務大臣 檢務長官がよく承知しておりますから、檢務長官より答えさせていただきたいと思います。

○本内政府委員 事検査に関する問題でありますから、意見廳から意見は徵しておりません。

○中村(俊)委員 けさほど檢務長官から、法律に検査する権限があるから、その権限行使して検察廳はやつたの

だといふ御意見がありました。私は

そういう御意見を申し上げてお

るのではありません。この際大きな政治問題であるから、政治的立場について十分慎重にやつてもらいたいといふことの意見を述べて置いたのですが、檢務長官の御意見は、きのうきょうら検事になつて第一線にいる若い検事が、おれにはこういう権限があるのだからやるのだといふようなことと同じような、たゞ法律上の見解だけでやれるのだからやつたのだといふ御意見のように午前中拜聴した。だいぶ検査だから、別に意見廳の意見を聞かなくてもいい。これはもちろん公用の立場でおやりになる権限はあるのですが、ちようど今問題になつておるのは、いろんな政治問題を中心としての大きな疑惑事件が起つておるのであるから、事いやしくも法務政務次官の家宅を検査すると、これが社会に與える影響が大きい。社会に與える影響が大きいときには、たとえそこに権限があつても、その権限行使についておほかに適当な方當があろうかななかろかということを、十分慎重にやつていただきなければならぬものではないかということなんです。私のけさ

ほどの質問申し上げたいことはそ

ういうことなんです。従つてあの田中

がかかるからして当然の権利行使した

のだと、そこに行き過ぎ

があるのでなかろうか。田中君に嫌

疑があるのではなくて、持つておる物に

嫌疑があれば、任意提出の方法でやら

士であるからして、証拠湮滅をやるか

も知らない。やるならそこに証拠湮滅

の嫌疑があるから捜査令状でやつたの

だといふことでいいのである。そこに

犯罪の嫌疑があるから強制的な手段を

用いる。田中君に何らの嫌疑がなければ

ば、いかに権限はあつても強制的な方

法でやり得たのではないか、こういう

ことを私は問題としたいたのだ。從

つてなるほど捜査の途上だけれども、

その捜査をするについてこの際慎重に

だといふことで私は伺つた。ところ

が捜査の途上だから、秘密が漏れる

からでしようが、これは意見廳の意見

ないかといふことで私は伺つた。ところ

が捜査の途上だから、秘密が漏れる

からでしようが、これは意見廳の意見

を求めるなかつたと言われます。それ

がないといふ結論が將來起つた場合に

おいて、やはりこの方法をやるべきで

思ふ。大きな政治問題、社会問題を起

す問題であるがゆえに、おれは権限が

あつたといふことがあるだらうと

おほかに適當な方當があろうかなか

おほかに適當な方當があろうかなか

おほかに適當な方當があろうかなか

おほかに適當な方當があろうかなか

おほかに適當な方當があろうかなか

おほかに適當な方當があろうかなか

おほかに適當な方當があろうかなか

おほかに適當な方當があろうかなか

に研究の上処理しようということであ

りますから、この意見廳の御活用とい

うことも特に頭に置いていたきました

が、何の緊急の措置でやれると、いた

しましても、はなはだ心配にたえな

ません。延び／＼になりましたため、

いろいろ手道いを生じております。

議の際に、画期的大法典であります

から、これを準備し國民に周知徹底せ

しめるというときは相当の期日を要

するものと考えて、一月一日の施行は

むりであろうと考えておつたのであり

ます。しかしいろ／＼の事情で一月一

日から施行するということになつたの

ですが、準備と申しましても特に私開

きたいのは、検察陣、裁判所その他の

設備等たいへんな準備がいると思いま

すが、それらの準備ができるまで行つ

日に何ら支障なくやり得るだけに行つ

ておるのでありますようか。その点を

まずお伺いいたします。

○殖田國務大臣 実は新刑事訴訟法は

昨年一月一日から施行されることにな

つておるのであります。新刑事訴

訟法の制定されたのが今年七月で

あります。六箇月の期間を置けば施

行法もでき、裁判所の規則もでき、警察

官の規範もできる。それから人的的的

態度をとつて、田中君に何らの疑惑

が起つておるのであるから、事いやし

くも法務政務次官の家宅を検査すると

いうよな、社会に與える影響が大き

めて大きいときには、たとえそこに権

限があつても、その権限行使について

おほかに適當な方當があろうかなか

おほかに適當な方當があろうかなか

おほかに適當な方當があろうかなか

高裁判所におかれましても熱心にル

ルをおつくりになつて、それは大方完

成しておられるそうあります。しか

しながらこれに基いて制定いたします

て、はなはだ責任回避のようにも見え

ますけれども、刑事訴訟法を完全に施

行しようとしたしますれば、実はまだ

施行しにくい状態にあるのであります

です。どうして施行いたしましたら、

非常に心配しておるのであります。し

かしながらすでに法律があつたう

にきまつておりまして、関係方面の意

向もありますので、どうしても施行し

なければならぬという状態に立ち至つ

ております。従つてもし施行になりま

すれば、いろ／＼不十分な点、また手

不足、人不足、あるいは物不足とい

うなことも出て参りました。何

としてもこれは施行して行こうとい

う決心で今やつております。それで予算

との点につきましても、予算編成に當

りまして、最初はあの予算を削られた

のでありますけれども、これは特別な

問題であつて、ぜひとも施行しなけれ

ば、ならぬのであるから、ぜひ予算をど

こかえむりやりにでも入れてもらいた

いたしておるのであります。ところが

予算すらもまだ実は着手して、実

行法もでき、裁判所の規則もでき、警察

官の規範もできる。それから人の的的

態度をとつて、田中君に何らの疑惑

が起つておるのであるから、事いやし

くも法務政務次官の家宅を検査すると

いうよな、社会に與える影響が大き

めて大きいときには、たとえそこに権

限があつても、その権限行使について

おほかに適當な方當があろうかなか

か、安心がならぬ状態であります。

しました解散等がありますれば不成立に

終ります。そういたしましたときに

は、何かの緊急の措置でやれると、いた

しましても、はなはだ心配にたえな

い。そこで頭を悩ましておるのでござ

ります。それが現状でございます。

ただ法律を施行するといふことだけ

は、今までしさかも決心はかえてお

りません。

○鐵治委員長代理 今予算のお話があ

りましたが、予算は確かにとり得るお

見通しがついております。もしま

たかりに本議会において予算が成立せ

なかつた場合でも、緊急の措置として

やり得るだけの見通しがついておりま

すでしようか。

○殖田國務大臣 予算はまだ関係方面

との完全な了解がなければどうとい

うことは申し上げられないのです。

ことに私どもの要求しております

刑事訴訟法施行に関する予算そのもの

については、まだ関係方面とははつき

りと了解をつけておらぬのであります。

ただ大蔵省が難件を予算の中に織

り込んでもおりまして、その難件の中で

考えてくるということになつております

ので、多分大蔵省との約束通りに

行けるものと考えております。しかし

後議会の関係も非常にかわつて参りま

す。それからまたいろいろな施行

が度々あります。そこで予算が完全に成立せしめましたときの話

ではあります。予算が完全に成立したときの話

であります。予算が完全に成立せしめましたときの話

のであります。さて緊急集会におきまして御議決になるやいなや、これもまた心配をしております。それと同時に緊急集会ということになります。それと同時に部の予算はどうていその集会に提出するわけにも参りませんので、いろいろの費目をピックアップいたしまして、その際その財源等のにらみ合いもあるつて、要求する予算額が追加予算の場合のごとく、完全な数字が盛られないこともありますからかと思います。その点も非常に危惧いたしております。ただ危惧ばかりをいたしておりまして、ほんとうのしつかりした見通しがないので残念であります。そういう状態であります。

○鈴治委員長代理 法律が全部そろつたといったしましても、もしそういうことで予算が通らなかつたとしたら、これはどういうことになりますか。施行できなくなるのじやありませんか。

○殖田國務大臣 はなはだ不完全な施設になるだらうと思つております。

○石井委員 ただいま法務総裁から予算のことについてお話をあつたが、それに関連して少しく御質問をしてみたいと思うであります。大体新刑事訴訟法の趣旨に基いて、過日來彈劾裁判官所におきまして、われ／＼弾劾裁判官として裁判をやつたのであります

が、大体裁判官は弁護士あるいは判事等をした者であります。新刑事訴訟法の形に基いて審議いたしますると、旧刑事訴訟法と違います。非常に手間かかりますし、またいろいろとやつかない問題も出でる。そういうふうな問題でありますと、新刑事訴訟法の施行は思つたよりも困難を伴うのではないか

かろうかと思われるのです。かうな重大な画期的な刑事訴訟法を施行せられるときにおいては、これに対する予算も考慮しなければならぬのに、まだそれに対する措置ができないで、とにかく施行期日がそろぎますて、とにかく施行期日がそろぎますて、いるのだからというだけで実施いたしましては、非常な禍根を将来に残すようになるのでなかろうかと思われるのですが、これらに対する見解を承つておきたいと思います。

○植田國務大臣 ごもつともであります。して、そのため非常に苦慮をいたしております。あるいは施行を延期してほしいというような意見もあつたのでござりますが、不幸にして、そういう希望をいれるような官憲情勢がないものですから、いやでもおうでもやらなければならぬ立場に追いつまられておるのであります。

○石井委員 それからこれはいよいよ解散になつたときには、参議院に緊急集会を求めて、そして予算を通させる。こういうふうなお考へが政府においては非常に強いようではあります。が、私たちが常識的に考へる場合において、大体今の大千三百円の人事委員会の資金ベースは、これは現在の政府においては予算措置が困難であろうと思つてあります。しかるに官公吏の方においては七千三百円ベースをとなえている。こういうふうな問題が起つてゐるのです。参議院の緊急集会にその予算が上程されに場合に、おもらく参議院においては、かうな問題は参議院の緊急集会において措置すべきものでない。解散後における国会においてやつてもらつのが適当である。つまり全官公労や何かのいろいろ

な攻撃を回避する向きからも、おそらく審議に應じなくなるのではないかと考へられる。大体そらうふうに考えるのが常識でなかろうかと思うのあります。こういうふうな状態が常なるであらうかという点についての御見解を承つておきたいと思います。

○植田國務大臣 その点を実は非常に苦慮をしているのであります。もし予算もできない、そうして一月一日に施行しなければならぬ。そうした場合に、施行が六割と申しますか七割と申しますが、ほとんど施行は名ばかりでありますか、ほんと施行は名ばかりであります。申しますからその際は私は――これはここで申していいかどうかわかりませんが、もし万一一そういふようになりますか、これはゆゆしき大事であります。申しますからその際は私は――これはここで申していいかどちらかわかりませんが、もし万一一そういふような事態に立ち至りました場合には、それこそ施行の延期を緊急集会で願うほかないのではないかと思ひます。これができることができないとか、その際になつてみなければわかりませんが、私はせつば詰まつて来れば、そういうことを考へるよりしかたがないのではないかと考えております。

て見ますと予想外に経費がいる。そこで新刑事訴訟法の施行について、どのくらい予算を要求しておるか、また大臣省においてどのくらいこれが具体化されて來ておるかを尋りたいと思います。

○殖田國務大臣　ただいま私のお答えしました中で一つ欠けておりましたことは、今のよろな緊急集会において特別な措置を願うといつしましても、これはやはり関係方面の了解を得なければできませんので、関係方面的了解を得てそろしたいと思っております。

予算のことになりますが、はつきりした数字をここで申し上げかねますけれども、約九億であつたと記憶しております。

○石井委員長代理　本日はこの程度で散会いたします。

○殖田國務大臣　さようでござります。

午後五時一分散会

〔参考照〕

戸籍手数料の額を定める法律の一部を改正する法律案(内閣提出)に関する報告書下級裁判所の設立及び管轄区域に関する法律の一部を改正する法律案(内閣提出)に関する報告書

〔都合により最終場に掲載〕

四

外に経費がいる。そこでこの施行について、どのくらいこれが具体化するかを承りたいと思いま
す。ただいま私のお答えを欠けておりましたことは緊急集会において特にいたしました。これで申上げかねますけれども、関係方面的の了解をいた思つております。
あります。はつきりして申し上げかねますけれども、関係方面的の了解をいた思つております。
さようでございま
代理 本日はこの程度です。
時一分散会
の額を定める法律の一部
法律案(内閣提出)に関する
裁判所の設立及び管轄区域
の一部を改正する法律案
関する報告書
より最終段に掲載]

昭和二十三年十二月二十日印刷

昭和二十三年十二月二十一日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷局